

## **DATOS DE PONENCIA**

**TÍTULO DE PONENCIA: Ganancias extraordinarias y competencia capitalista en una economía dependiente. Un estudio sobre la Argentina post-neoliberal (2003-2012)**

AUTORES: Emiliano López y Facundo Barrera

DESCRIPCIÓN DE PONENCIA:

EJE TEMÁTICO: La inserción de América Latina al mercado mundial en el siglo XXI: dependencia y subdesarrollo

ABSTRACT:

La crisis del neoliberalismo ha sido en América Latina una característica distintiva del nacimiento del nuevo siglo. Con disímiles temporalidades, esta crisis fue tomando lugar en diferentes países de la región, lo cual nos permite hablar de un *cambio de época* a nivel continental. Argentina no fue la excepción. Luego de la consolidación de un proceso de reestructuración regresiva que comienza a fines de los años ochenta del siglo pasado, el proyecto político-económico neoliberal –impulsado por los grandes capitales nacionales y transnacionales– terminó en la crisis orgánica más profunda de la historia argentina. Precisamente desde esa crisis comienzan a configurarse los aspectos económicos y políticos que dan lugar a un nuevo modo de desarrollo que podemos llamar post-neoliberal.

En el presente artículo intentamos dar cuenta de las nuevas formas que adopta el carácter dependiente de la economía argentina en el marco del un nuevo modo de desarrollo post-crisis. En particular, nuestro principal interés consiste en analizar los diferenciales de rentabilidad entre diversos sectores del capital que responden, de acuerdo a nuestra perspectiva, a las nuevas formas de inserción dependiente de nuestro país al ciclo del capital global y las formas que adopta la competencia capitalista.

Con este objetivo, a partir de una reinterpretación de las cuentas nacionales, analizamos la dinámica de la competencia capitalista a través de los indicadores de rentabilidad sectoriales promedio y de la tasa de rentabilidad incremental, tal como proponen Shaikh (1997) y Bahce y Eres (2012). A través de este análisis de los diferenciales de rentabilidad, es posible discutir de qué manera las particularidades del patrón de reproducción dependiente de Argentina, da lugar a que ciertas ramas obtengan sistemáticamente una ganancia extraordinaria.